

MI OPINIÓN

El honor salvado

En los últimos días que precedieron a la salida de Mr. Woodford de Madrid llevándose a su país las exigencias del gobierno de los Estados Unidos, la opinión se había pronunciado resueltamente por la guerra, aun cuando no podía ocultarse que no nos esperaban en ella grandes triunfos.

Se iba a la lucha por el honor, sin reparar en otra cosa que en la magnitud del agravio inferido a nuestra honra y a nuestro derecho.

De aquí que al primer desastre serio que sufrimos en Cavite, si bien produjo dolorosa impresión, fué amortiguándose poco a poco con la esperanza de que si en los mares era indiscutible la superioridad del enemigo, no había de sucederle lo mismo cuando el combate se diese por tierra, y aun no siendo así, no podría cogernos de sorpresa dada nuestra reconocida falta de medios.

Echando mano de cuantas malas artes están al alcance de un enemigo sin escrúpulos y sin dignidad, halagan al traidor Aguinaldo, desembarcan fusiles y municiones en el Archipiélago y se resurge potente una insurrección vencida acertadamente por el ilustre general Polavieja.

Entonces y después de ver que el enemigo hace exactamente lo mismo en Cuba con García y Máximo Gomez, cuya preponderancia había desaparecido completamente después de las últimas batidas de nuestras tropas, es cuando empieza a acudir el desaliento en todas partes, pensando las gentes con poca lógica que si al ir a la guerra, no íbamos por un triunfo imposible sino por el honor, hoy que ese honor está de sobra salvado, después de la continuada serie de heroísmos de nuestros soldados y muerte gloriosa de marinos ilustres es cosa de pensar en una paz, que tratada hábilmente puede ser de favorables resultados para la patria, si se tiene en cuenta lo que puede venir de querer continuar a todo trance una guerra insostenible.

Ya hemos repetido en este mismo lugar que mientras conservamos intactos los desgraciados barcos que mandó el almirante Cervera, y no se conocía oficialmente lo crítico de la situación de las plazas de Santiago y Cuba, éramos partidarios de la continuación de una guerra que hoy juzgamos imposible sostener por más tiempo.

Hay que hacerse cargo del carácter del enemigo para comprender a qué grado han de llevar sus atrevimientos después de los triunfos que los ha proporcionado nuestra debilidad más que su propio valer.

Cuando empezaron a surrarse el propósito de los yankees de bombardear los puertos de la Península, no eran pocos los periódicos que abrigan la seguridad del consentimiento de las naciones a un hecho que sacaba la cuestión de su verdadero terreno, y hoy que no pueden tenerse dudas de la proximidad de los barcos yankees, vemos que Europa lejos de protestar, está dispuesta por lo menos por el lado de Inglaterra, a proporcionar en sus puertos

el carbón y víveres que necesiten nuestros enemigos para realizar sus proyectos con todo el tiempo que pueda convenirles.

En esta situación, y con el temor fundado de que vamos de mal en peor, medítese por los que repugnan todavía la paz si es prudente y si puede ser un éxito para nosotros la continuación de la lucha.

Fuimos a ella por el honor y de que ese honor está en salvo son las mejores pruebas los elogios de amigos y adversarios, al valor nunca entibiado de nuestro ejército y el heroísmo de esos valientes marinos que han sucumbido honrosamente después de una terrible y desigual lucha contra fuerzas seis veces superiores.

Olvidar cuales fueron nuestros móviles al aceptar el desigual combate y persistir en el sacrificio estéril de millares de nuestros valerosos soldados sería de resultados tan tristes como inútiles.

Así pensamos y este creemos sea el criterio de la mayoría de los españoles.

GOMEZ

LOS PRISIONEROS ESPAÑOLES

EN FILIPINAS

El corresponsal del *Daily Mail* en Manila refiere en estos términos una visita que en compañía de otros seis ingleses hizo a los prisioneros españoles en Cavite:

«Había algunos centenares de españoles encerrados en el Arsenal y agolpándose a las rejas nos gritaban pidiéndonos pan y tabaco. Gastamos unos cuantos duros en panecillos y en paquetes de cigarrillos y se los dimos. La lucha que entablaron los prisioneros españoles para apoderarse de ellos fué horrible.»

«Cuando los presos armaban demasiado ruido, un indígena, que probablemente pocas semanas antes se arrodillaba delante de ellos, abría la puerta y armado de un garrote empezaba a repartir brutalmente palos a diestro y siniestro, sin que aquellos infelices se atrevieran a rebelarse.»

«Pregunté a un centinela americano cómo era posible que se tolerase semejante espectáculo. Me contestó que los españoles habían sido hechos prisioneros por los insurrectos y por lo tanto les pertenecían, y los americanos no tenían nada que ver con ellos.»

El corresponsal preguntó si daban de comer a los prisioneros españoles. Se le contestó que los indígenas les daban todos los días agua y un puñado de arroz.»

Esa es la obra de los yankees.

En Cavite ondea la bandera americana; lo que allí sucede es de responsabilidad suya. No puede Francia, que representa en los Estados Unidos la defensa de nuestros súbditos, elevar la consiguiente protesta?

La paz

Se atribuye grandísima importancia a la conferencia que el Sr. Cambon, embajador

de Francia, ha celebrado con el presidente Mac-Kinley y con el secretario de negocios Day.

Según despachos de Washington, el distinguido diplomático, tratando de la eventualidad de una negociación para poner término a la guerra, preguntó a Mr. Mac-Kinley qué haría en el caso de que España se comprometiese a ceder la isla de Cuba a los Estados Unidos, abandonar a Puerto Rico y pagar una indemnización con tal de que la Unión norteamericana abandonase toda pretensión sobre el Archipiélago filipino y las islas de los Ladrones.

El presidente contestó a Mr. Cambon en forma cortés diciendo que ha de ser España quien formule directamente las proposiciones de paz entendiéndose con los Estados Unidos.

Las únicas bases que América ha de aceptar, al decir de Mr. Mac Kinley, son:

- 1.ª La independencia de Cuba
- 2.ª La ocupación permanente de Puerto Rico.
- 3.ª El pago de una indemnización, cuya cuantía ha de ser fijada por los Estados Unidos y la ocupación de las islas Filipinas y de las Marianas por un período indefinido.

Mr. Cambon, después de oír a Mr. Mac Kinley, dijo que esas condiciones son muy duras y que España no las aceptará.

Sin embargo—añadió,—cumpliré mi misión y comunicaré al gobierno español las condiciones que los Estados Unidos señalan.

Separatistas catalanes

Dicen de Barcelona:

«La mayor parte de los periódicos dan hoy la noticia de que varias casas de Banca de esta capital hacen gestiones para ponerse bajo el amparo y protección de la vecina República, y que ciertos elementos separatistas hacen propaganda en ese sentido.»

Los que dan la noticia añaden que gran número de familias se han ausentado, anticipando el verano por temor a la visita de la escuadra yankee.

He de añadir que entre determinados elementos nótese un movimiento de aproximación hacia Francia y que algunas casas navieras propiense abanderar sus buques con pabellón francés.

Algo más grave aún podría añadir; pero es seguro que la censura no lo dejaría pasar.»

Las islas Hawai

La población total de las islas Hawai, según el censo de 1896, asciende a 109.000 habitantes, de los cuales sólo 31.000 son canacos y 8.400 mestizos.

Los primitivos habitantes y los mestizos no forman, pues, sino el 40 por 100 de la población total. Los japoneses son 24.000, y su número tiende a aumentar cada vez más, habiéndose duplicado desde el censo de 1890. Los chinos son 21.116, y van aumentando también, aunque no en tan grande proporción como los japoneses, pues en

1890 eran 15.000. Los europeos más numerosos son los portugueses procedentes de las islas Azores, que tienen 15.191 representantes, cifra más que doble de la correspondiente en 1890.

Vienen luego 3.086 americanos, 2.250 ingleses y 1.430 alemanes, todos los cuales han aumentado en número desde el último censo.

En 1820, a la llegada de los primeros misioneros americanos, Hawai contenía 150.000 habitantes, todos indígenas. El elemento polinesio ha ido decreciendo sin cesar; el último censo acusó un nuevo descenso de 10 por 100.

De modo que la población indígena parece llamada a desaparecer en aquellas islas donde el elemento extranjero afluye cada vez más y se aclimata admirablemente.

Los trigos y el precio del pan

La primera consecuencia de la guerra entre España y los Estados Unidos ha sido en todos los mercados de Europa la subida de los trigos.

En París estos precios han llegado a 33 francos por quintal, y el precio del saco de harina de 159 kilogramos, marca Corbeil, ha sido de 73 francos, con tendencia al alza.

Esta cuestión del precio de los trigos ha sido tratada en Consejo de ministros, habiéndose acordado por unanimidad no conceder ninguna rebaja en la tarifa aduanera, teniendo en cuenta que muy pronto vendrán los trigos nuevos de Argelia, y que la rebaja de la tarifa aduanera en estos momentos perjudicaría a los labradores, no produciría grandes resultados para el consumidor y sería beneficiosa solamente para los especuladores.

El precio del pan en París es de 80 a 90 céntimos los dos kilogramos, pero se espera que llegará muy pronto a un franco. En Londres el pan de cuatro libras, ó sea de 1.812 gramos, cuesta 55 céntimos, y se anuncia que va a subir a 60. Se ve que la diferencia es grande en contra de París y que los ingleses se procuran el pan a menos precio.

El Ayuntamiento de París publica la tasa oficiosa del precio del pan, resultando últimamente que, según sus cálculos, sobre el precio medio del trigo y de la harina durante la quincena anterior y sobre el de los jornales, que el pan de dos kilos de primera calidad resulta a 85 céntimos.

La mayoría de los despachos de París vende el pan a 95 céntimos los dos kilogramos, y la tendencia es al alza, porque según parece, aun a este precio, los fabricantes de pan cubren difícilmente sus gastos.

En algunos barrios de obreros se vende el pan a 85 céntimos los dos kilogramos, y la Compañía que fabrica el pan a máquina lo vende a 75 céntimos.

Damos estas noticias porque nos parece que importa conocer en estos momentos el precio en París de un artículo de tanta necesidad.

Experiencias agrícolas

No quisiera que pasase este tiempo, oportuno, sin dar la noticia de las experiencias que he llevado a cabo en el arbolado; a fin de que los lectores puedan tomar el consejo en todo, ó en parte, según quisieran conservar la fruta de uno ó de otro arbolado que apreciaran, ya por sus sabrosos frutos ó ya por su lozanía.

El remedio es tan sencillo como económico, y tan útil como fácil de llevar a la práctica, pues consiste única y exclusivamente, en hacer una gola invertida de estopa en rama, ó en su defecto de lana cardada, en el tronco del árbol y a la altura de 50 centímetros del suelo, impregnando después el cuello de esta especie de gola, con aceite de enebro «aceite negro», con lo que habremos conseguido hacer una barrera inaccesible para la «babosa ó limaza», para el «caracol», para las «orugas» sean de la clase que quieran y hasta para la «hormiga»; enemigos todos tan temibles, como difíciles de exterminar en un jardín de reducida extensión, cuanto más en dilatada huerta.

Que las experiencias de que hacemos mérito son exactas, se prueba tomando una limaza ó un caracol y deja caer en su parte carnosa una gota de aceite ya citado, y veremos que antes del minuto ha muerto.

Una vez que ya conocemos veneno tan activo para dichos destructores animalitos, claro está, que podremos con poco gasto y menos trabajo libertar, no solamente a los árboles en general, sino también a los semilleros y a los tiernos trasplantes de flores, haciendo con estaquillas un pequeño cerco y entrelazar en estas estopas ó lana cardosa impregnándola después con el aceite.

¡Cuántas veces vemos desaparecer las flores y frutas que más deseamos conservar, y cuantas veces culpamos de esas faltas a inocentes y juguetones pajarillos! ¡Qué grave error y qué calumnia! hijas estas imputaciones de ver a las avecillas posadas y picando en las ramas sin fijarnos que están comiendo miles de larvas e insectos que destruirían no solamente el fruto y lozanía de las plantas, sino que también concluirían con la vida del árbol.

Si estos encantadores seres son los mejores y más baratos obreros que Dios en su infinita sabiduría dió al hombre para que por ellos fueran destruidos tantos y tantos insectos que perjudican no solamente a nuestras plantas, sino también a nuestra salud. Y si tan provechosos y saludables son las alegres avecillas, ¿por qué se las persigue encarnizadamente? y ahora que estamos de lleno en su procreación, ¿por qué no hacemos comprender a la juventud la grandísima utilidad de respetarlas y hasta de protegerlas?

Los maestros en las escuelas, los padres en nuestras casas, los guardas en los campos y hasta las autoridades por medio de bandos, debemos hacer ver a los niños y a los mayores que cometen tantos crímenes de lesa agricultura cuantos nidos y polluelos destruyen, y que los que ellos creen inocente pasatiempo redundan en perjuicio

de Lotario, y comenzaba a gozar la gloria del vencimiento.

Callando estuvo por un buen espacio, mirando al suelo sin mover pestaña, y al cabo dijo:

Tú lo has hecho, Lotario, como yo esperaba de tu amistad, en todo he de seguir tu consejo, haz lo que quisieres, y guarda aquel secreto que ves que con viene en caso tan no pensado.

Prometióselo Lotario, y en apartándose del, se arrepintió totalmente de cuanto le había dicho, viendo cuán neciamente había andado, pues pudiera él vengarse de Camila y no por medio tan cruel y tan deshonrado.

Maldecía su entendimiento, afeaba su lijera determinación, y no sabía qué medio tomarse para deshacer lo hecho ó para darle una razonable salida.

Al fin acordó tomarse de dar cuenta de todo a Camila; y como no faltaba lugar para poderlo hacer, aquel mismo día la halló sola, y ella así como vió que le podía hablar, le dijo:

Sabed, amigo Lotario, que tengo una pena en el corazón, que me le aprieta de suerte que parece que quiere reventar en el pecho, y ha de ser maravilla si no

lo hace, pues ha llegado la desvergüenza de Leonela a tanto, que cada noche encierra a un galán suyo en esta casa, y se está con él hasta el día, tan a costa de mi crédito, cuanto le quedará campo abierto de juzgarlo al que le viere salir a horas tan inusitadas de mi casa; y lo que me fatiga es, que no la puedo castigar ni reñir, que el ser ella secretaria de nuestros tratos me ha puesto un freno en la boca para callar los suyos, y temo que de aquí ha de nacer un mal suceso.

Al principio que Camila esto decía, creyó Lotario que era artificio para desmentille que el hombre que había visto salir era de Leonela y no suyo; pero cuando viéndola llorar y adigirse y pedirle remedio, vino a creer la verdad, y en creyéndola acabó de estar confuso y arrepentido del todo; pero con todo esto respondió a Camila que no tuviese pena, que él ordenaría remedio para atajar la insolencia de Leonela.

Dijole asimismo lo que instigado de la furiosa rabia de los celos había dicho a Anselmo, y como estaba concertado de esconderse en la recámara para ver desde allí a las claras la poca lealtad

¡Ay Leonela amiga! ¿no sería mejor que antes que llegase a poner en ejecución lo que no quiero que sepas, porque no procures estorbarlo, que tomases la daga de Anselmo que te he pedido y paseses con ella este infame pecho mío? Pero no hagas tal, que no será razón que yo lleve la pena de la ajena culpa.

Primero quiero saber qué es lo que me vieron en mí los atrevidos y deshonrosos ojos de Lotario, que fuese causa de darle atrevimiento a descubrirme un tanto mal deseo, como es el que me habéis descubierto en desprecio de su amigo y en deshonra mía.

Ponte, Leonela, a esa ventana, y llámame, que sin duda él debe de estar en la calle, esperando poner en efecto su mala intención, pero primero se pondrá a la cruel cuanto honrada mía.

¡Ay señora mía! respondió la sagaz y advertida Leonela, ¿y qué es lo que quieres hacer con esta daga? ¿Quieres por ventura quitarte la vida, ó quitársela a Lotario? que cualquiera destas cosas que quieras, ha de redundar en pérdida de tu crédito y fama.

Mejor es que disimules tu agravio, y no des lugar que este mal hombre entre

Pero no los pudo quitar que Lotario no le vies una vez salir al romper del alba, el cual sin conocer quién era, pensó primero que debía ser algún fantasma; mas cuando le vió caminar, embosarse y encubrirse con cuidado y recato, cayó de su simple pensamiento; y dió en otro, que fuera la perdición de todos si Camila no lo remediará.

Pensó Lotario que aquel hombre que aquel hombre que había visto salir tan a deshora de casa de Anselmo, no había entrado en ella por Leonela, ni aun se acordó si Leonela era en el mundo; sólo creyó que Camila, de la misma manera que había sido fácil y lijera con él, lo era para otro: que estas añadiduras trae consigo la maldad de la mujer mala, que pierde el crédito de su honra con el mismo a quien se entregó rogada y persuadida, y cree que con mayor facilidad se entrega a otros, y da infalible crédito a cualquiera sospecha que desto le venga.

Y no parece sino que le faltó a Lotario en este punto todo su buen entendimiento, y se le fueron de la memoria todos sus advertidos discursos; pues sin hacer ninguno que bueno fuese, ni aun razonable, sin más ni más, antes que

gravísimo, ya por nuestra orden, porque esos pajarillos destruyen larvas y comen insectos que destruirían nuestros frutos y que además cazan en el aire miles de propagadores de las epidemias, y si esto no les basta, aún queda otro servicio que nos hacen, y que es recortar nuestra vista con sus plumajes y aguijadas, cerniéndose en la atmósfera, y halagando nuestros oídos con sus melodiosos gorjeos.

Mucho, muchísimo pudiéramos escribir sobre esto, mas para no cansar a nuestros lectores hacemos punto, conceptuando que con lo dicho protegerán y harán proteger a esos inocentes y alegres pajarillos.

AURELIANO DEL VALLE

Noticias

En la frontera del Roçal varios cazadores franceses han dado muerte a un oso. En el término del pueblo de Escal se ha matado otro de gran tamaño que la noche anterior había devorado ocho ovejas que tenían acudido unos pastores españoles.

Emilio Zola ha sido condenado a satisfacer 500 francos de indemnización a cada uno de los tres peritos que intervinieron en el proceso Dreyfus, y contra quienes se formulaban insultos en la célebre carta del insigne escritor. Cuanto a la pena de prisión a que le ha condenado el Tribunal, no la purgará, monsieur Zola, porque se le aplicarán las prescripciones de la ley Beranger.

Dice un periódico: «El Comité comercial francés de Málaga, ante la eventualidad de que la escuadra yankee pudiera ir a bombardear aquella capital, ha pedido a la Embajada de su país que transmita al Gobierno francés el deseo de que Francia se oponga al bombardeo y al bloqueo, por no tratarse de una plaza de guerra.»

Se espera que los alemanes soliciten lo mismo, y que igual harán otros muchos súbditos extranjeros.

El Independiente de Valladolid da cuenta de un hecho que prueba que no son las clases populares las que menos se afectan por los males que sufre la patria.

Un infeliz zapatero de viejo está decidido desde hace largos años en una casita de la calle de Santa Clara y llamado Faustino Calleja, de algún tiempo a esta parte venía dando muestras de enajenación mental, producida indudablemente por la preocupación que le causaba la lectura de cuantos telegramas y noticias llegaban a sus manos dando cuenta de los resultados de la guerra.

En las primeras horas de la mañana del domingo último apareció muerto junto a la desvencijada mesita que le servía de taller.

Sobre ésta se veía un trozo de papel, en que el suicida había dejado escritas estas líneas: «Compañeros, dispensad por el hecho; como buen español, antes morir que rendirme.» Calleja.

Impresiones bursátiles

La Bolsa sigue animada y los valores en general, en declarada alza.

El 4 por 100 interior contado comenzó a cotizarse a 48,75 subiendo franca y abiertamente hasta 50.

Para fin de mes desde 48,60 subió hasta 49,30, límite de las operaciones oficiales. El exterior cotizase a 58, con buena demanda y firme, y el amortizable entre 60,20 y 60,25.

Mucha demanda en Cubas nuevas y viejas, y poco papel en plaza. Camila está de las primeras. Las segundas se hicieron al cambio de 44,90.

Los tesoros firmes a 100,20 y las Filipinas entre 59 y 59,10.

Las acciones del Banco muy solicitadas, realizándose algunos pequeños lotes de poca importancia a 348.

Las acciones de la Tabacalera en alza declarada, haciéndose algo alrededor de 208.

Las obligaciones de Aduana en alza también y con pocos vendedores a 83,15 y 83,20.

Los francos en baja, muy ofrecidos a 67,50.

De sport

Beti-Jai

Partido de ayer: Los hermanos Marquineses (colorados), contra Bilbaino y Francés (azules).

Salió el momento por los azules y en mi concepto con gran razón de ser, pero en seguida cambió el dinero por el bando contrario que salieron por delante y no permitieron que en todo el partido hubiese ninguna igualdad.

Ahora bien, estando jugando Francés a quien se debe derrota tan grande? No comprendemos que un pelotari salga a la cancha, o bien por estar enfermo o por otra cualquier razón, a hacer un juego completamente distinto del conveniente, como le ha ocurrido a Bilbaino.

Si se siente enfermo debe retirarse, y si esto no ocurre y ve que una clase de juego no da resultado, debe echar mano de toda clase de recursos, demostrando de este modo al público que trata de defender el dinero que por él se juega y de ninguna manera seguir la conducta contraria que siguió todo él.

Los hermanos bien, y Francés, jugando contra los tres.

Igualaron en el cero.

MEZGOTAMA

Del teatro de la guerra

Las noticias acerca de lo que sucede en Santiago de Cuba, punto el más interesante en estos instantes de la campaña, son muy contradictorias. La confusión es grandísima. Mientras de origen yankee han publicado ayer mañana los periódicos telegramas en los cuales se da cuenta de la rendición de la plaza, otros despachos que tenemos a la vista y que también son del mismo origen nada hablan de esa rendición, y por el contrario dan noticias que parecen contradecir aquella versión.

Helas aquí: The Evening Post inserta telegramas anunciando que el generalísimo Miles, había tomado el mando de las fuerzas que sitúan a Santiago. Añaden esos despachos que el general de brigada yankee Demfield, ha sido gravemente herido de dicha plaza.

A The Morning Post le telegrafian de Washington que allí ha producido gran sensación la noticia de que el coronel Nario al frente de 6.000 españoles avanzan a marchas forzadas sobre Santiago amenazando atacar por retaguardia a los americanos. Estos importantes despachos, hacen alentar la esperanza de que no sea cierto el hecho triste de la rendición de Santiago, esperanza que se afirma teniendo en cuenta que el jefe del Gobierno, al salir de Palacio de despachar con la Reina, en su conversación acostumbrada con los reporteros que lo esperan ha dicho que no hay noticia oficial alguna de la rendición de los

heroicos soldados que en una situación difícilísima defienden aquella plaza.

Notas políticas

El ministro de Estado ha desmentido que se hayan entablado negociaciones de paz y calificado de oficiosidad las gestiones del ministro francés en Washington, monsieur Cambon.

Dijo también el duque de Almodóvar que en breve se declarará neutral el cable de Filipinas.

El general Azcárraga ha cumplimentado esta mañana a S. M. la Reina.

S. M. la Reina ha firmado los siguientes decretos del ministerio de la Guerra:

—Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo a los generales de brigada señores Buill y González y al capitán de navío Sr. Jacome.

—Aprobando la colocación de tres coronales de infantería.

—Nombrando comandante general de segunda división del primer cuerpo de ejército y gobernador militar de Granada al general Loño.

—Nombrando consejeros del de Guerra y Marina a los generales Bochi y Jiménez, y vocales de la Junta Consultiva a los generales Martínez y Molins.

Como decimos en otro lugar es grande la duda que existe en los círculos políticos sobre el asunto principal del día.

Como el Sr. Sagasta ha negado ser cierta la noticia sobre la rendición de Santiago y como los últimos despachos se hacen también eco de tal rumor, hace pensar a muchos si el Gobierno se muestra algo parco en facilitar la confirmación oficial de esta nueva mala.

Dado el caso, de que para desgracia nuestra se confirmase la rendición de la importante plaza cubana, se hacían cálculos más o menos ciertos sobre las condiciones de la paz, que después de tal catástrofe se considera inminente. Lo que resulta confirmado es la visita que Mr. Cambon ha hecho a Mac Kinley por indicación de nuestro Gobierno.

La negativa que tal acto ha opuesto el señor presidente del Consejo, no ha podido ser más débil.

Sábese ya que Santiago no se ha rendido, que fue ferocemente bombardeada y que ardó o poco menos por los cuatro puntos cardinales.

Según telegramas particulares el general Shafter ha enviado en calidad de parlamentario al general Wheeler, invitando al gobernador de Santiago a capitular.

Toral contesta que tiene el deber de resistir mientras sus superiores no le ordenen otra cosa.

A última hora se habla de haberse suscitado un conflicto entre el gobierno y el general Blanco, respecto a la rendición de Santiago.

Reformas en la Administración

Contribución Industrial y de Comercio

En nuestro anterior artículo pusimos de manifiesto lo que tiene de anómalo, absurdo e injusto las tarifas de esta contribución. Citamos concluyentes razones que aconsejan un cambio radical en el sistema de

tributación hoy vigente, exponiendo algunos casos que surgió la lectura de las cuotas asignadas a las diferentes clases en que la tarifa 1.ª se halla dividida.

El mismo espíritu que informa la determinación de las cuotas de la expresada tarifa, es el que ha presidido para la formación de la 2.ª.

Podemos, no obstante, señalar excepciones muy laudables; tales son, las de los epígrafes 1.ª al 11 y el 72, en cuyas industrias la utilidad obtenida es la base para la tributación. En la casi totalidad de los demás epígrafes que comprende la tarifa que examinamos, se fijan las cuotas de una manera tan injusta y arbitraria, como lo han sido las de las industrias que comprende la tarifa 1.ª.

Numerosos casos podríamos citar en apoyo de nuestro aserto: la sola lectura de las cantidades asignadas a los agentes en sus diferentes denominaciones, almacenistas, cambiantes, comerciantes, comisionistas, corredores, consignatarios, especuladores y a otras tantas industrias en la tarifa 2.ª que nos ocupa, ponen de relieve los vicios e irritante desigualdad con que han sido señaladas.

Por regla general, es la base de población en que se ejercen el fundamento en que se apoya la cantidad asignada a estos industriales, salvo en algunos casos que lo han sido en la suposición de la importancia mercantil en la plaza, cual si fuese únicamente estos los factores que concurren a la obtención de utilidades sobre las que debiera basarse la exacción de esta contribución.

Cuanto declamos en nuestro anterior artículo respecto de las cuotas de la tarifa primera podemos hoy repetir en lo que afecta a los comprendidos en la segunda. Es injusta, grandemente injusta la exacción de unas cuotas para cuya determinación únicamente se han tenido en cuenta las consideraciones apuntadas.

Así resulta que existen agentes, corredores, comisionistas consignatarios y otros industriales cuyas cuotas son superiores a las utilidades obtenidas, mientras otros contribuyentes por industrias de igual naturaleza satisfagan pequeñas cuotas relativamente a la importancia de sus utilidades, almacenistas, especuladores, comerciantes y banqueros que siendo la respectiva cuota de igual importancia no se halla en relación de uno a diez con las respectivas utilidades.

En la conciencia de todos está la certeza de cuanto hevanos expuesto; no se le oculta tampoco la extensión del mal a los centros administrativos y es perfectamente apreciada por los mismos la imperiosa necesidad de llegar a un cambio radical en bases de tributación que, desde luego debe abortarse por la Comisión de reformas de esta contribución cuya Junta o comisión fué creada por Real decreto de 28 de Mayo de 1896.

Todos sus trabajos desde aquella fecha han venido girando dentro del mismo círculo vicioso, o sobre las mismas bases en que hoy descansa la tributación, las cuales son prescripción legal consignadas en la ley de Presupuestos de 30 de Junio de 1892, pero que a virtud del mencionado decreto puede y debe ocuparse en el estudio de nuevas bases para la imposición de la contribución que nos ocupa.

Y si las hoy vigentes son de tal naturaleza que hace imposible una justa y equitativa distribución entre los industriales, todavía acrecenta el mal que deploramos algunas prescripciones reglamentarias que desnaturalizan el ejercicio de las industrias obligando a figurar a los contribuyentes con cuotas pertenecientes a industrias que realmente no ejercen.

Los comisionistas que se dedican a operaciones en trámite como por ejemplo: ó sean recibir y expedir frutos ó efectos por

encargo ó cuenta agena, no pueden tener depósitos ó artículos almacenados, según prescribe el epígrafe 48 de la tarifa 2.ª, condición que coloca en muy difícil situación a estos industriales, pues las más de las veces los artículos ó efectos cuya comisión de trámite se les confía, tienen que almacenarlos en espera de medios de transporte que comunmente no se hallan dispuestos en todos los momentos, especialmente tratándose de transportes marítimos.

Y al efectuar la operación de almacenaje que en conciencia lo exige la seguridad y conservación de los artículos faltan estos industriales a las prescripciones legales que les obliga a figurar con cuota muy superior, exponiéndose de no dar cuenta a la Hacienda, a responsabilidades muy importantes que el fisco dentro de la ley se halla en el caso de exigirle.

Otros casos parecidos podríamos apuntar, y que omitimos en gracia a la brevedad, los cuales como el citado, ponen de manifiesto las difíciles circunstancias en que se hallan los industriales para ejercer sus verdaderas industrias sin incurrir en las demás necesidades que el Reglamento vigente preceptúa.

J. RALLO GARCÍA

Consejo de ministros

Ocupáronse los ministros, en primer término, de la consulta del general Toral, que se niega a rendir la plaza de Santiago sin que el Gobierno se lo ordene.

La exigencia de rendición formulada por los yankees y la petición de instrucciones, las dirigió el general Toral al general Blanco y éste al ministro de la Guerra.

Parece que el general Blanco anticipaba su opinión favorable a que la plaza de Santiago no se rinda tan incondicionalmente como el enemigo pretende.

El Consejo deliberó sobre esto largamente, y al fin decidió aceptar el criterio del capitán general de Cuba, acordando telegrafiarle que la guarnición de Santiago continúe resistiendo, y defendiéndose tal como su honor y sus deberes naturales le dictan.

Una comunicación del general Blanco, fué objeto de discusión en el Consejo.

Hemos dicho en otras ocasiones cual es la aspiración del ejército, de los voluntarios de Cuba y de todo el país cubano; no quieren perder la nacionalidad española.

Quiéren resistir a los intentos de invasión del enemigo, y en esos propósitos se resisten a las segunda con toda resolución el general Blanco.

Y mientras ese importantísimo aspecto de la guerra no está resuelto, el Gobierno no sabe cómo se ha de decidir por las negociaciones de la paz.

Y el problema, por ahora, no ofrece soluciones fáciles.

Todo lo que acordó ayer el Gobierno fué proseguir la interesantísima correspondencia que viene sosteniendo con el general Blanco, persiguiendo un acuerdo.

Nada sabe el Gobierno de que la columna que manda el general Nario esté cerca de Santiago de Cuba, ni dió crédito a ese rumor que circuló con insistencia.

La escuadra que mandó el general Camara, y que continúa su viaje de regreso, recibió orden de dirigirse a Cartagena. El Gobierno ha recibido un extenso telegrama del general Augusti, fechado el 9 en Manila.

Ese despacho contiene noticias ya conocidas, como la de haberse posesionado el enemigo de las Carolinas.

Había el Sr. Augusti del desembarco realizado por las tropas enemigas, y anunciaba otros dos: uno para el día 15 y el otro para muy pocos días después.

Refiere que entre los insurrectos del país

— 630 —
Anselmo se levantase, impaciente y ciego de la celosa rabia que las entrañas le roía, muriendo por vengarse de Camila, o que en ninguna cosa le había ofendido se fué a Anselmo, y le dijo: Sábete, Anselmo, que ha muchos días que he estado peleando conmigo mismo, haciendo fuerza a no decirte lo que ya no es posible ni justo que más te encubra. Sábete que la fortaleza de Camila está ya rendida y sujeta a todo aquello que yo quisiera hacer de ella; y si he tardado en descubrirete esta verdad, ha sido por ver si era algún liviano antojoso, ó si lo hacía por probarme y ver si era con propósito firme tratados los amores que con tu licencia con ella he comenzado.

Creí asimismo que ella si fuera la que debía y la que entrambos pensábamos, ya te hubiera dado cuenta de mi solicitud; pero habiendo visto que se tardaba, conozco que son verdaderas las promesas que me ha dado de que cuando otra vez bagas ausencia de tu casa, me hablará en la recámara, donde está el repuesto de tus alhajas (y era la verdad que allí le solía hablar Camila); y que con precipitadamente corras a hacer

— 635 —
clarar su intención, porque con más seguridad y aviso guardase todo lo que vieses ser necesario.

Digo, dijo Camila, que no hay más que guardar, sino fuere responderme como y os preguntare, no queriendo Camila darle antes cuenta de lo que pensaba hacer, temerosa que no quisiese seguir el parecer que a ella tan bueno le parecía, y siguiese ó buscase otros que no podían ser tan buenos.

Con esto se fué Lotario, y Anselmo otro día con la excusa de ir a aquella aldea de su amigo, se partió y volvió a esconderse, que lo pudo hacer con comodidad, porque de industria se la dieron Camila y Leonela.

Escondido pues Anselmo con aquel sobrasa que se puede imaginar que tendría el que esperaba ver por sus ojos hacer nota de las entrañas de su honra, íbase a pique de perder el sumo bien que él pensaba que tenía en su querida Camila.

Seguras ya y ciertas Camila y Leonela que Anselmo estaba escondido, entraron en la recámara, y apenas hubo puesto los pies en ella Camila, cuando dando un grande suspiro, dijo:

— 634 —
que ella le guardaba: pidióle perdón de tanta locura, y consejo para poder remediarla y salir bien de tan revuelto laberinto como su mal discurso le había puesto.

Espantada quedó Camila de oír lo que Lotario le decía, y con mucho enojo, y muchas y discretas razones le riño y le afeó su mal pensamiento y la simple y mala determinación que había tenido; pero como naturalmente tiene la mujer ingenio prusto para el bien y para el mal, más que el varón, puérto que le va fallando cuando de propósito se pone a hacer discursos, luego al instante halló Camila el modo de remediar tan al parecer irremediable negocio, y dijo a Lotario que procurase que otro día se escondiese Anselmo donde decía porque él la pensaba sacar de su escondimiento con comodidad para que desde allí en adelante los dos se gozasen sin sobresalto alguno y sin declararle del todo su pensamiento, le advirtió que tuviese cuidado, que en estando Anselmo escondido, él viniese cuando Leonela le llamase, y que a cuanto ella le dijese, le respondiese como respondiera a que no supiera que Anselmo le escuchaba.

Porfió Lotario que le acabase de decir

— 631 —
alguna venganza, pues no está aun cometido el pecado sino con pensamiento, y podría ser, que deste hasta el tiempo de ponerle por obra se mudase el de Camila, y naciese en su lugar el arrepentimiento; y así ya que en todo ó en parte has seguido siempre mis consejos, sigue y guarda uno que ahora te daré, para que sin engaño y con medroso advertimiento te satisfagas de aquello que más vieres que te convenga.

Finge que te ausentas por dos ó tres días, como otras veces sueles, y haz de manera que te quedes escondido en tu recámara, pues los tapices que allí hay y otras cosas con que te puedas encubrir te ofrecen mucha comodidad, y entonces verás por tus mismos ojos y yo por los míos lo que Camila quiere; y ser feiu la maldad, que se puede temer antes que esperar, con silencio, sagacidad y discrección podrás ser el verdugo de tu agravio.

Absorto, suspeso y admirado quedó Anselmo con las razones de Lotario, porque le cogieron en tiempo donde menos las esperaba oír, porque ya tenía a Camila vencedora de los fingidos asaltos

y los yankees han surgido desavenencias porque unos y otros pretenden con absoluta independencia posesionarse de Manila. El general Augustí da en su despacho una nota interesante.

Contando con los anunciados desembarcos de tropas americanas, presume que la guerra habrá de solucionarse en Filipinas antes que en Cuba.

¿En qué funda esta opinión el general Augustí?

Nada ha dejado traslucir el Gobierno. El Consejo despachó varios expedientes de crédito de Hacienda y adquisición de material de guerra, y los ministros se separaron para reunirse nuevamente esta tarde, a pesar de que por la mañana tendrá Consejo presidido por la Reina.

Signén, pues, planteadas todas las cuestiones de Gobierno en los mismos términos en que lo están hace días.

Guerra con los Estados Unidos

TRASATLÁNTICO PERDIDO

Habana 13.—Vapor *Santo Domingo*, que venía de México cargado de víveres, varó Punta Cartas, en Pinar del Río, siendo cañoneado por barco americano que lo incendió, perdiéndose buque y cargamento.—Blanco.

Sitio de Santiago de Cuba

La plaza no se rinde

Se aseguraba ayer que Santiago se había rendido al enemigo.

No ha sido así. Santiago resiste todavía, y por las trazas, está aquella heroica y resignada guarnición decidida a sostener la defensa hasta que haya quemado el último cartucho.

Ni Sampson se aventura a entrar en la bahía, ni Shafter se decide a dar el asalto, y uno y otro encomiendan a las bocas de sus cañones, situados a respetable distancia, la destrucción de una ciudad que carece de murallas y la de su valerosa guarnición, que apenas dispone de unas cuantas piezas de artillería de corto alcance y de pequeño calibre.

Esta es la situación hasta ahora. Podrá cambiar, porque a los hombres no se les puede pedir imposibles. Pero conste que los americanos no han entrado todavía en Santiago.

Lluvias

Durante la noche del 11 al 12 cayeron tremendos aguaceros que inundaron las líneas de los sitiadores, arrojando a los americanos de sus trincheras, y dejando los caminos casi impracticables.

Las lluvias retrasarán probablemente la llegada de los cañones de sitio.

Los insurrectos

Después de apoderarse el lunes sin resistencia de Dos Caminos, los insurrectos que manda Calixto García se han atrincherado a los dos lados de la trocha que los españoles deberán seguir, si el general Toral trata de batirse en retirada hacia el Noroeste, pues los americanos ocupan ahora posiciones desde las cuales amenazan el flanco izquierdo de los españoles.

Prórroga del armisticio Shafter y Toral

El departamento de Guerra yankee ha publicado un despacho de Shafter, fechado el 13 en su cuartel general, diciendo que ha celebrado una entrevista de hora y media con el general Toral.

A consecuencia de esa conferencia, Shafter ha prorrogado el armisticio hasta el medio día de mañana.

Añade el general americano en su despacho que el general Toral se ha negado a capitular.

Entonces Shafter le objetó que debía rendirse porque no puede tener esperanzas de escapar, y no está justificado que continúe la lucha en tales condiciones.

Shafter asegura que Toral quedó impresionado y por lo tanto, espera la capitulación.

«Si no se rinden—dice Shafter—romperé el fuego con todos los cañones que tengo a mi disposición a mediodía de mañana.»

«La escuadra prestará su concurso bombardeando a Santiago con los proyectiles de trece pulgadas.»

El ministro Alger ha recibido un despacho de Miles fechado en la playa del Este, diciendo que ha asistido a la conferencia de Shafter y Wheeler con Toral.

Afirma el generalísimo Miles que el general Toral dijo:

«Por mi cuenta poco puedo hacer si no me autoriza mi Gobierno para retirarme y rendir el puerto y las municiones de guerra.»

«Por mi parte—añadió Toral—pido para tratar un nuevo plazo hasta mañana. Así podré comunicarme con Madrid.»

En la nota de Alger se dice que si Santiago no se rinde enseguida, la escuadra saldrá inmediatamente para España.

Contra Nario

Las líneas yankees han sido muy reforzadas, gracias a las tropas que han llegado estos días últimos, y a las que ha llevado consigo el generalísimo Miles.

Se considera imposible que los sitiados puedan recibir refuerzos, ni auxilio de víveres y municiones.

Los insurrectos, no solos, pues se ha

perdido la confianza en ellos, sino juntamente con tropas americanas, ocupan el camino que tendría que seguir el general Nario si tratase de llegar a Santiago.

En previsión de esta contingencia no se ha mandado al frente toda la artillería.

Miles en Siboney

El *Haral* publica un despacho de la plaza del Este de Santiago, diciendo que Miles encontró en tan malas condiciones el poblado de Siboney, que dió orden de incendiarlo por precaución sanitaria.

Después de recorrer las líneas, Miles ha dicho que cree poder tomar la ciudad en tres días.

El vomito

Añadiciase que se han presentado catorce casos de fiebre amarilla, bien caracterizados, entre los empleados del departamento de Transportes, cerca de Santiago.

Los médicos confían en impedir la propagación de la epidemia.

Fusiles de madera

En uno de los partes de Shafter se dice: «Seguimos avanzando paulatinamente. En las primeras trincheras españolas hemos encontrado fusiles de madera colocados de modo que pudieran hacernos creer la existencia de soldados en aquellas posiciones.»

Consejo en Washington

Se han reunido en Washington los ministros con los individuos de la Junta estratégica de la guerra.

Presidió Mac Kinley y se acordó intentar un golpe decisivo para tomar Santiago por asalto cueste lo que cueste, y enviar las tropas a las alturas, donde el riesgo al vomito es menor.

Las dificultades con que tropiezan los sitiadores están agravadas por la imposibilidad en que están los buques americanos de entrar en el puerto de Santiago bajo el fuego del Morro, el cual se considera imposible de destruir por causa de su elevación.

Se cree que el Consejo ha decidido enviar al almirante Sampson órdenes apremiantes para que trate de forzar la entrada del puerto de Santiago, si el general Toral se niega a rendir la ciudad.

Expediciones apresadas

Varios barcos ingleses han sido apresados entre Jamaica y Manzanillo.

Iban cargados de víveres, y creese que también de municiones para los españoles, y trataban de forzar el bloqueo.

Se les conduce a Cayo Hueso.

Dubosc y Carranza

Los Sres. Dubosc y Carranza han embarcado en Montreal a bordo del *Otoman*, que sale para Europa.

El gobierno del Canadá les ha obligado a abandonar aquel territorio.

El Sr. Dubosc está indignado y promete hacer luz sobre el asunto y dar que sentir a las autoridades canadienses tan pronto como se acabe la guerra.

Los prisioneros españoles

En Portsmouth han sido enviados a rigurosa cuarentena los barcos que conducen a los prisioneros de la escuadra española.

Únicamente se ha permitido que bajen a tierra Cervera y algún otro.

Cervera irá a Nueva York inmediatamente.

En Virginia se ha desarrollado rápidamente una epidemia de calenturas entre los prisioneros españoles.

Se toman precauciones sanitarias para evitar que el contagio se corra al resto de la población.

La oficialidad de *Saint Louis* ha elevado una protesta en tonos indignados contra las entrevistas falsas con Cervera con que los reporters han inundado a los periódicos americanos y europeos.

Dicen que Cervera no ha hablado con ningún periodista y que todas las entrevistas publicadas son falsas.

Efemérides gloriosas

Glorioso combate de Celidonia

15 DE JULIO DE 1616

Cumpliendo órdenes del virrey de Nápoles, duque de Osuna, el capitán de navío D. Francisco Ribera recorría el Mediterráneo con una escuadrilla compuesta de seis navas de distintas clases y calados, artilladas con un total de 191 cañones, las cuales conducían, además de la marinería necesaria, 1.000 mosqueteros españoles.

Hallándose a la vista del cabo de Celidonia, supo que una armada turca, fuerte de 55 galeras, con más de 12.000 combatientes, se encontraba cerca de allí.

En vez de huir, hecho que no hubiera sido deshonroso dada la enorme desigualdad de fuerzas, el valiente Ribera se acercó a la costa y se dispuso a combatir.

Cuando el enemigo descubrió tan débil escuadra mostróle desprecio, concretándose el almirante turco, muy engreído con la superioridad numérica y los elementos que tenía, a enviar contra los españoles, que se preparaban para acometerle, una pa de sus barcos.

Empeñado el combate y vista la desventaja con que al poco tiempo peleaban los suyos, el turco volvió de su error y vió en la mezuina escuadra un enemigo potente y peligroso, por lo que acudió con el resto de su armada al teatro de la lucha.

Sorprende y parece increíble que unas tan débiles fuerzas, cual eran las españolas, se atrevieran a trabar pelea con otras

nueve veces superiores, y más aun que esto, que las tuvieran a raya largo tiempo y que a la postre las obligaron a retirarse con pérdidas enormes.

El encuentro tuvo lugar el 14 de Julio de 1616, y como en la batalla librada en este día apenas sufrieron daño alguno los barcos españoles, al siguiente se reanudó la lucha, sucediendo lo mismo en el que a este siguió, día en que los turcos se retiraron, con 1.200 genizaros y 2000 marineros muertos ó mal heridos, en demanda de puerto donde sus barcos pudieran reparar los graves destrozos que habían sufrido.

Los españoles debieron la victoria a que pudieron rehuir el abordaje, infinidad de veces intentado por los turcos, y también al arrojó y bu na pantería de los artilleros y mosqueteros, quienes a pesar de la lluvia de plomo que constantemente caía sobre sus barcos, ni un solo momento se apartaron de sus puestos.

MAESE RODRIGO

Filipinas

Tagalos y yankees

Según referencias del telegrama del general Augustí, guarnición de Manila sigue resistiendo en las líneas exteriores y sostiene diario combates contra los rebeldes, cuyo número aumenta con grandes refuerzos que llegan de todas partes.

En estos combates los hemos causado muchas bajas, y en las tropas se mantiene buen espíritu y reina gran entusiasmo para la resistencia.

Sin embargo, es difícil resistir la avalancha de los rebeldes.

Los americanos no se atreven a atacar la plaza, a pesar de los refuerzos que han recibido, porque temen que se les adelanten los insurrectos y den una gran acometida a la plaza.

Dice Augustí que es grande el pugilato que sostienen los americanos y los indígenas por quién ha de adelantarse a atacar Manila.

Aguinaldo quiere ser el que tome la plaza, para demostrar que la guerra está sostenida sólo por él, y las victorias que obtengan no se deben al concurso de los yankees.

Entre los rebeldes también existen profundas divisiones, pues mientras unos sostienen la idea de la independencia a todo trance, otros se satisfacen con que se les conceda la autonomía.

Con este motivo, el general Augustí manifiesta la idea de que ante todos sus esfuerzos deben encaminarse a atraerse a los indígenas por medio de concesiones que acaso salven la situación.

El gobernador general de Filipinas estima que la solución del problema de la guerra se halla en aquel Archipiélago mejor que en Cuba.

Termina el despacho diciendo que en Visayas no ocurre novedad.

INFORMES PARTICULARES

Interesantes noticias

Según informes de la agencia Reuter, americanos y tagalos trabajan con independencia unos de otros y será difícil que lleguen a concertar una acción común.

Respecto a la influencia de Aguinaldo, parece que los mahometanos del Sur del Archipiélago no reconocen la autoridad de Luzón y probablemente ocurrirá lo propio en otras regiones.

Quieren sencillamente servirse de Aguinaldo y de los americanos hasta la expulsión de los españoles.

Entonces dominaría el caos, a menos de que se ejerciera sobre los insurrectos una intervención muy fuerte.

La Sociedad secreta del Katipunan fué el factor principal de la organización de la rebeldía contra los españoles; pero los insurrectos no son aptos en modo alguno para intervenir en la administración del país.

Los americanos aplazan las operaciones activas hasta que estén en condiciones de imponerse a los insurrectos, si estos últimos se mostrasen intratables.

Aguinaldo está convencido de que no puede tomar a Manila sin la ayuda de los americanos; pero la mayoría de sus adeptos han exajerado su poderío.

De todos modos, Aguinaldo quiere estar en situación de lograr de los americanos las mejores condiciones posibles, por lo cual no permanece ocioso, sino que trabaja para atraer a la insurrección a los indígenas que permanecen fieles a España.

En varios puntos los rebeldes atacaron el día 6 a los españoles; pero con escaso resultado.

También cañonearon los insurrectos las trincheras y los *blockhaus* de los españoles al Norte de Manila, se apoderaron de algunos cañones en Santamesa y sostuvieron toda la noche fuego de fusilería en San Juan, Santana y Paco Passy.

Los insurrectos no tienen todavía la artillería en posición.

Cuatrocientos milicianos tagalos de Santana se unieron a los rebeldes, y las fuerzas insurrectas se apoderaron de las trincheras de Malate, legando hasta los muros del fuerte, pero se vieron obligadas a retirar al amanecer.

Se asegura que hubo un centenar de muertos y heridos, tanto en una como en otra parte.

Las tropas americanas hacen ejercicios todos los días.

Tienen buen aspecto, se baten bien; pero son gentes de baja extracción, se emborrachan a menudo y son desordenados.

Algunos filipinos del Norte que estuvieron con Aguinaldo hasta que riefieron con él por cuestiones de reparto de botín, y que después recibieron dinero de los españoles para salir de Filipinas, regresaron últimamente queriendo reunirse con Aguinaldo, pero encarcelados por éste, que les acusó de delito de traición, dícese que les ha fusilado.

Si el hecho es cierto, medida tan rigurosa arrebatará a Aguinaldo las simpatías de los tagalos del Norte.

Los insurrectos ocupan a Subic.

Millares de montañeses salvajes, armados con lanzas, bajaron hasta la ciudad, cuya guarnición indígena se pasó al enemigo.

Los españoles abandonaron el arsenal y se refugiaron en una pequeña isla, donde morían de hambre, durante varias semanas.

Algunos se entregaron a los insurrectos. El general Monet se ha encargado del mando de las tropas que defienden las líneas exteriores de Manila.

Los yankees capturaron un vapor de la Compañías de Navegación de Filipinas cuando intentaba penetrar en la bahía.

Los insurrectos se han apoderado de las máquinas para elevar agua de suerte que Manila corre el peligro de que se agote en breve el agua potable.

Se adoptan precauciones.

El día 8 hubo un fuerte tiroteo en las líneas avanzadas de Malate, con motivo de haberse pasado al enemigo doscientos voluntarios indígenas, llevándose las armas.

Se han enviado emisarios a Aguinaldo para tratar el desarme de los rebeldes, mediante la concesión de reformas, pero ha contestado que no le inspiran confianza las promesas de las autoridades españolas, por lo mismo que el general Primo de Rivera no cumplió las que le había hecho.

En el vapor *Méndez Núñez* han llegado enfermas varias familias europeas a Manila procedentes de la Pampanga.

Dicen que pasaron grandes trabajos en la jornada de San Fernando a Macabebe.

Fueron perseguidos a tiros por los insurrectos.

El miércoles último los insurrectos fueron a quejarse a Dewey de que la cañonera alemana *Irene*, surta en la bahía de Subic, no les permitía atacar a los españoles refugiados en la isla.

Dewey envió los buques *Raleigh* y *Concord* a enterarse del caso.

El *Raleigh*, al entrar en la bahía, rompió el fuego contra los fuertes, y entonces la cañonera *Irene* picó las amarras y salió para fondear en el canal opuesto.

La fuerza española, compuesta de 500 hombres se rindió.

El comandante de la *Irene*, al regresar a Manila, explicó su intervención por razones de humanidad, y ofreció a Dewey entregarle los refugiados que llevaba a bordo. El almirante rehusó la oferta.

Dewey, en sus últimos despachos, habla únicamente de la cuestión de provisiones, y nada dice de la supuesta ingerencia alemana.

Aviso de Cavite, fechado el día 9, diciendo que 150 americanos han sido atacados de disenteria.

Añade que los españoles fraternizan con los alemanes.

La autonomía

Se encuentra en Manila una comisión de treinta filipinos presidida por Alejandro Paterno.

Han ido a proponer al general Augustí la concesión del régimen autonómico a las islas Filipinas como medio de conjurar el actual conflicto.

El general en jefe les ha contestado que el país filipino no responde a las excitaciones de la autoridad: que es necesario que los rebeldes depongan las armas y que después tratará con los comisionados de las reformas políticas y administrativas que hayan de plantearse.

Las bebidas en verano

Para precaver las funestas consecuencias que puede producir el abuso de las bebidas frías es muy conveniente la observancia de las siguientes reglas:

El agua fresca a diez u once grados es preferible al agua de fuente ó de pozo refrescada por el contacto del hielo.

El agua fría debe beberse lentamente, a sorbos, y la menos posible ó nada durante la comida.

Jamás debe beberse si no se tiene sed. Deben evitarse las corrientes de aire después de haber bebido, si se está sudando.

Conviene no beber el agua muy fría, para que la reacción de la sangre a la superficie exterior del cuerpo no exagere las secreciones acuosas.

Conviene también cuando se bebe tragar alguna sustancia sólida para atenuar la impresión del frío sobre la túnica del estómago y disminuir así la tendencia a la traspiración.

En los países cálidos, durante los grandes calores, hay la costumbre de tomar las bebidas frías absorbidas por medio de una paja. El hilo líquido corre así en corta cantidad sin reconcentrar sensiblemente la sangre en la piel, y de este modo se sacia la sed mucho mejor.

Será poco cuanto se diga para recomendar la conveniencia de beber a pequeños sorbos, en vez de enviar bruscamente al estómago gran cantidad de agua fría. No por beber mucha se apaga mejor la sed, según lo acredita todos los días la experiencia.

El invento Daza

Ayer recibió el ministro de Marina una carta del Sr. Daza, retirando el invento del torpedo.

El Sr. Daza manifiesta en esa carta que en vista del informe emitido por la Comisión nombrada para examinar su invento, renuncia al ensayo práctico y retira la memoria presentada.

La resolución del Sr. Daza era ayer objeto de comentarios.

El asunto Dreyfus

Partís 13.—Ayer se verificó un registro domiciliario en casa del comandante Esterhazy, siendo detenido éste en unión de su amante la señora Pays.

Dicho registro tuvo por origen el examen ciertos documentos, que se supone fueron dictados por el citado Esterhazy y escritos por su ya citada amante.

También se practicó otro registro en casa del coronel Picquart, el cual se halla acogido en la del exministro Mr. Trarieux, conforme éste ha comunicado por escrito al ministro Mr. Sarrien.

Partís 13.—El coronel Picquart, de tanta notoriedad en el proceso Zola, ha sido detenido.—*Fabra*.

Bolsa

FONDOS PÚBLICOS	DÍA 9	DÍA 11
4 por 100 perpetuo interior		
Fin corriente.....	45 75	46
Idem fin próximo.....	00 00	00
Idem F. de 50.000 pts. nom.....	46 20	47
Idem E. de 25.000 id. id.....	6 20	47
Idem D. de 12.500 id. id.....	46 30	47
Idem C. de 5.000 id. id.....	51 75	52
Idem B. de 2.500 id. id.....	54 5	55
Idem A. de 500 id. id.....	55 00	55
Idem G y H. de 100 y 200 id. id.....	53 00	53 5
En diferentes series.....	54 85	47 25
4 por 100 perpetuo exterior		
Serie F. de 24.000 pts. nom.....	58 80	61
Idem E. de 12.000 id. id.....	57 80	61
Idem D. de 6.000 id. id.....	57 85	61
Idem C. de 4.000 id. id.....	58 00	62
Idem B. de 2.000 id. id.....	59 50	65
Idem A. de 100 id. id.....	59 75	65
Idem G y H. de 100 y 200 id. id.....	62 00	66
En diferentes series.....	59 75	65 25
Partidas de 50.000 pts. nom.....	00 00	00 00
Idem de 100.000 id. id.....	57 65	61
4 por 100 amortizable		
Serie E. de 25.000 pts. nom.....	00 00	58
Idem D. de 12.500 id. id.....	00 00	58
Idem C. de 5.000 id. id.....	55 50	59
Idem B. de 2.500 id. id.....	55 50	59 1)
Idem A. de 500 id. id.....	56 00	61
En diferentes series.....	55 80	58 3)
Oblig. del Tesoro (serie A).....	100 70	101 25
Idem id. (serie B).....	100 70	101 25
Idem de Aduanas, interés 5 por 100 anual, núms. 1 al 800.000	71 10	76 90
Idem hasta 10.000 pts. nom.....	71 30	77 1)
Billetes de Cuba (1880).....	59 10	61
Idem hasta 10.000 pts. nom.....	59 15	61
Idem hasta 100.000 pts. nom.....	47 25	49
Idem hasta 10.000 pts. nom.....	47 20	49 5)
Cédulas hipotecas al 5 por 100.....	104 00	000
Idem al 4 por 100.....	92 25	00
Acciones Banco de España.....	306 50	324
Comp. Arrend. de Tabacos.....	139 00	196
Oblig. Filipinas 6 por 100.....	62 50	53 2)
CAMBIOS		
Londres, vista.....	00 60	00 1)
aris, vista.....	75 00	82 1)
Madrid: contado, 45,60.		
Fin de mes, 45,60.		
Deuda perpetua, 60,20.		
Amortizable, 54,75.		
Aduanas, 70,50.		
Cubas, 59,00.		
Filipinas, 51,50.		
Banco de España, 306,00.		
Compañía de Tabacos, 000,00.		
París vista, 81,00.		
Londres vista, 45,00.		
Barcelona, 45,40.		
París, 34,50.		
TELEGRAMA BENARD		
Paris 23 (3,22 tarde).		
4 por 100 exterior, 29,87.		
3 por 100 francés, 102,92.		
Durban, 89,00.		
East Rand, 118.		
Goldfields, 112.		
Transvaal, 35,00.		
5 por 100 italiano, 92,45.		
4 por 100 turco, 21,65.		
Robinson, 205,00.		
Randfontein, 00.		

LOS TEATROS

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—Lucía de Lammermoor.

Intermedios en el jardín por la banda del Hospicio.

Entrada una peseta.

APOLLO.—A las 8 3/4.—Calderón.—El dño de la Africana.—El santo de la Isidra.—Pepe Gallardo.

ELDORADO.—A las 9.—El ratón y el gato.—El pobre diablo.—El baño de Diana.—El paraíso perdido.

MARAVILLAS.—A las 8 3/4.—Las aguas buenas.—Leganés 15, 3 t. (estreno).—Los camaroneros.—Loreto—Frégoli.

CIRCO DE PARISH.—A las 9.—Programa selecto y escogido; en el que tomarán parte las notabilidades más aplaudidas de esta compañía internacional gimnástica, acrobática y ecuestre y demás artistas que han debutado recientemente.

LISTA DE señores suscriptores que el día 5 se hallaban al corriente en los pagos con esta Administración:

Table with 3 columns: Name, Amount, and Name. Lists subscribers and their payment amounts, organized in three columns.

GUANOS, ABONOS O MINERALES

DE LA Compañía Agrícola y Salinera de Fuente-Piedra... Sección de oro en las Exposiciones universales de París y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres.

LA FAVORITA

Agua higiénica para teñir el cabello y la barba. La mejor nutritiva y tónica, sin nitrato de plata ni substancia nociva, según comprueba su análisis. Destina mos 1.000 pesetas al que demuestre que en nuestro preparado existe dicho metal.

EXPORTACION A PROVINCIAS

Table with 2 columns: Name and Amount. Lists names and their corresponding amounts for provincial exports.